
«Обозначение 
мягкости
согласных звуков»

            1 класс
        «Гармония»



А как работают буквы?

Одни обозначают согласные 
звуки,
А другие гласные. Вот и всё.

Прав ли Антон?

Гласные буквы: А-Я, О-Ё, У-Ю, Ы-И, Э-Е.

Гласные А, О, У, Ы, Э на письме обозначают твёрдость согласных звуков.

Гласные Е, Ё, И, Ю, Я на письме обозначают мягкость согласных звуков.

Например: мал – [м] твёрдый звук, так как после него стоит звук А.

               мял -  [м`] мягкий звук, так как после него стоит звук Я.

Упр.109



а
о
у
э
ы

я
ё
ю
е
и

ЛУЮДИ
Правильно ли Том
Услышал первый 
гласный
звук?
А верно ли выбрал
букву?
В чём его ошибка?
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Запишите слова буквами.
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• Буквы согласных сами не показывают 
твёрдость или мягкость своих звуков.

• За них это делают буквы гласных.

• Одни указывают на твёрдость, другие – на 
мягкость согласного.

Упр.113





• Звук    а   после твёрдых согласных 
обозначим буквой а, 

• после мягких – буквой я 

Грозный гусь гулял у пруда. За гусём 
шла гусыня. А гусята
прятались в траве. Но Надюша 
заметила их.



О чём напоминает таблица? Расскажи по 
ней
об опасности при письме.
Упр.114





  Согласные звуки делятся на твёрдые и 
мягкие, звонкие и глухие.

    Всегда твёрдые – [Ц]  [Ж]  [Ш]. Всегда 
мягкие – [Ч`]   [Щ`]   [Й`].



Учебник с. 73, упр. 116
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